

09 ene. 1991
NR. 91/467¹

A:

P A A		M L P	
C B E		E D C	
M T O		F W M	
R C A	X	P V S	
M Z C		J R A	

Prensa Nacional
TEMAS Y ACTORES

8 de enero de 1991

REFORMA MUNICIPAL (2)

El llamado del Presidente de la República a materializar una fórmula consensual que permita avanzar en la democratización comunal y la suscripción de un acuerdo RN-UDI constituyeron los puntos relevantes del tema en el examen de la prensa diaria.

Gobierno: El Presidente de la República estimó que es posible y necesario un acuerdo amplio en materia de reformas municipales. De no prosperar una fórmula consensual, el gobierno empleará su autoridad y energía para cumplir los compromisos contraídos.

Partidos de la Concertación: El diputado Hossain Sabag (DC) sostuvo que la bancada de su partido ha instado a la directiva del PDC a alcanzar acuerdos a la brevedad con RN y UDI. De aprobarse la reforma constitucional en Enero, sería posible realizar las elecciones a fines de año o en Marzo de 1992.

El diputado Víctor Barrueto (PS-PPD) sostuvo que de no prosperar acuerdos los diputados de su bancada propondrán internamente el convocar a un plebiscito por la vía de la reforma constitucional. Estima que la derecha no tiene mayor premura en modificar una situación que les es favorable.

Partidos de Oposición: Félix Viveros, secretario general de RN, expresó que el acuerdo de su partido con UDI debiera ser considerado como un aporte constructivo al proceso democrático. Este integra un planteamiento global en materia de gobierno local, sin limitarse al solo problema electoral. Sus contenidos, estima Viveros, expresan consensos de los actuales actores políticos. Asimismo, anunció que su partido votará negativamente el proyecto oficial. El senador Sebastián Piñera (RN) abogó por un municipio efectivamente autónomo, en términos administrativos y financieros. La democratización del Municipio constituye un requisito indispensable a la legitimación de los mismos.

El diputado Juan Antonio Coloma (UDI) destacó que este acuerdo de principios permitirá a la oposición hacer un planteamiento común frente al tema. Algunos puntos necesitan ser perfeccionados y someterse a la aprobación de las respectivas comisiones políticas y parlamentarios.

Partido Comunista: El secretario general del PC, Volodia Teitelboin, afirmó que su partido dará la "batalla electoral" por la democratización local en cada uno de los municipios del país. Su partido propicia una lista común de todas las fuerzas que estén por el cumplimiento del programa de la Concertación y del gobierno que encabeza el Presidente Aylwin.

TRATAMIENTO EN LOS MEDIOS

El tema tuvo una escasa cobertura televisiva. Solamente en Canal 13 aparece entre los titulares, destacándose el acuerdo RN-UDI. Canal 9 hace referencia al "primer acuerdo político de los partidos opositores en el actual periodo legislativo".

COMENTARIOS

La decisión de RN y UDI de hacer frente común en materia de reforma y elecciones municipales no logró concluir en un pronunciamiento sobre la forma de elección de alcaldes.

Prensa Nacional
TEMAS Y ACTORES
8 de enero de 1991

PRESOS POLITICOS (6)

La ocupación de la cárcel pública de Santiago por familiares de presos políticos se constituyó en tema de debate público.

Gobierno: El Ministro de Justicia, Francisco Cumplido, aseveró que la presión de sectores de los presos políticos orientada a exigir libertad incondicional, es "absolutamente irracional". Estos planteamientos demuestran un interés político distinto al de obtener la libertad por algún medio. Es una acción destinada a obstaculizar el trámite de la reforma constitucional. Persigue crear problemas y justificar la ayuda internacional que perciben. El Director General de Gendarmería, Isidro Solís, planteó que los presos políticos se han puesto en una situación de enfrentamiento con el gobierno.

Partidos de la Concertación: El Presidente del PDC, Andrés Zaldívar, calificó como un error inaceptable la toma del penal. El funcionamiento de la legalidad vigente es parte de la tarea política del Gobierno y de la Concertación. En lo inmediato, no comparte la idea del desalojo de los ocupantes.

El diputado Sergio Aguiló (IC) se manifestó contrario a las tomas, sin perjuicio que la actitud de los presos políticos es comprensible dado el largo período de reclusión. El diputado Andrés Aylwin (DC) reiteró su postura en el sentido de poner en libertad a los presos políticos. Los únicos que continúan presos son el grupo pequeño de personas que se sublevaron contra la dictadura, mientras permanecen en libertad quienes practicaron una política genocida. El parlamentario lamenta la ausencia de un compromiso profundo frente a este problema en un sector importante de la Concertación.

Presos Políticos: Luis Campos Ramírez, vocero del "Comité Político Exterior", sostuvo que el movimiento irá hasta las últimas consecuencias. Responsabilizó a la "burocracia gubernamental" del hecho que cincuenta presos políticos no hayan recuperado su libertad antes de Navidad. A su juicio la libertad de los presos políticos debería operar por la vía del eximente legal de toda responsabilidad. Ricardo Candia, vocero de otra de las 12 agrupaciones de familiares de presos políticos indicó que una parte importante de ellos no está dispuesto a aceptar la fórmula del indulto presidencial. Sola Sierra declaró que el movimiento no pide nada al gobierno, solo buscamos caminos

propios.

Las presas políticas, por su parte, declararon que el movimiento que ellas protagonizan tiene por objetivo alertar al pueblo sobre las negociaciones en curso entre Gobierno y Oposición (responsables materiales e intelectuales de las violaciones de los derechos humanos), las que conducirían a la impunidad de los culpables. Exigen asimismo la libertad inmediata para todos los presos políticos, el conocimiento público del informe de la Comisión Rettig con la debida identificación de personas e instituciones responsables.

Partido Comunista: Volodia Teitelboin, Secretario General del PC, expresó su respaldo al movimiento, el cual constituye un acto pacífico. El Gobierno debe hacer los esfuerzos necesarios para la pronta libertad de todos los presos políticos. Oscar Azócar, integrante de la Comisión Política del PC expresó que al menos 49 de los presos políticos deberían haber obtenido su indulto. Criticó asimismo a las autoridades por la promesa incumplida.

TRATAMIENTO EN LOS MEDIOS

El tema fue materia de titulares en todos los canales de televisión. Canal 9 dedicó más de la mitad (57,1%) de su espacio de actualidad nacional al asunto carcelario y presos políticos, incluyendo un reportaje especial. Dicho reportaje presentó la dramática situación que caracteriza a la vida carcelaria en nuestro país, vehiculando al mismo tiempo el descontento de gendarmería frente a la situación excepcional de los presos políticos y el debilitamiento del principio de autoridad interna.

COMENTARIOS

De los planteamientos hechos públicos por los familiares y voceros de los presos políticos, se desprenden posiciones que no son coincidentes. Hay quienes abogan por la celeridad en los trámites administrativos conducentes al indulto y otros que reclaman una libertad incondicional por la vía de un eximente legal. Hay planteamientos que reclaman celeridad del gobierno y de los partidos de la Concertación y otros que explícitamente expresan no buscar nada del gobierno sino desarrollar su propia política. En este sentido, los presos políticos intentan asumir un mayor protagonismo no solamente en la lucha político-legislativa conducente a su libertad, sino en la política general de gobierno en materia de derechos humanos.